



**24 DE NOVIEMBRE, 2023
PRIMERAS PLANAS**



'Rescata' Lozoya su casa de la FGR



Superfarmacia de AMLO, desierta; aún es bodega



Cepal: bajan pobreza y concentración de la riqueza en México



OMS: ningún patógeno raro en padecimientos reportados por China



Será tarea de todos reconstruir Acapulco



Acapulco mantiene 46 eventos y AMLO llama a familias a reconstruir



Reconstrucción de Acapulco, cada quien su casa, con apoyos públicos



Visita seis veces Acapulco, pero en ninguna da la cara al pueblo



Rebota inflación por alza en tarifas eléctricas



Inflación retoma ruta ascendente en la primera mitad de noviembre



Dejan sin capacitar a 72% de policías en estados por anomalías en gasto



Llueven reclamos a un mes de Otis



Lanzan plan de reconstrucción para Acapulco



Pagarán aseguradoras 20 mil mdp por Otis



Violencia acumulada y gasto sin impacto



AMLO acelera recuperación de Acapulco



Cerrojazo de la SCJN: obras no son seguridad nacional



En medio de protestas, AMLO promete reconstruir Acapulco



INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- La universidad “no se detendrá ante provocaciones”: Lomelí Vanegas (La Jornada, p. 11)
- Enfrentamiento en Contaduría de la UNAM; un herido y 4 detenidos (La Jornada, p. 11)
- Tomás Rubio, tesorero de la UNAM (Excélsior, p. 14)
- “La UNAM inicia de manera formal la era del cómputo cuántico con dos nuevas máquinas” (La Jornada, p. 2-Ciencias)
- Encuentro interuniversitario en Chiapas (La Jornada, p. 29)
- UAEH apuesta por liderazgos (Excélsior, p. 5)

SECTOR EDUCATIVO

- Avalan reforma a favor de la denuncia (Excélsior, p. 6)
- Rinde frutos academia en 25 penales (Excélsior, p. 6)
- Elaboran plan alternativo para regreso a clases (Excélsior, p. 20)
- Afectadas, 94% de las escuelas (Excélsior, p. 20)

INTERNACIONAL

- Atacó con un cuchillo afuera de un colegio (Excélsior, p. 25)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/11/2023	1	11

La universidad “no se detendrá ante provocaciones”: Lomelí Vanegas

FERNANDO CAMACHO Y LILIAN HERNÁNDEZ

El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Leonardo Lomelí Vanegas, señaló que esta casa de estudios “no se detendrá ante provocaciones ni actos injerencistas que pretendan desestabilizarla”, en referencia a los enfrentamientos ocurridos ayer en la Facultad de Contaduría y Administración (FCA).

En tanto, el funcionario designó a Tomás Humberto Rubio Pérez (ex director de esa facultad) nuevo secretario administrativo de la universidad, en sustitución de Luis Agustín Álvarez Icaza Longoria.

En la ceremonia de nombramiento, realizada en el tercer piso de la torre de rectoría, Lomelí Vanegas respondió el segundo informe anual de labores de Rubio Pérez, correspondiente a su segundo periodo al frente de la FCA, y anunció que el nuevo secretario de administración asumirá su responsabilidad la semana próxima.

El rector dijo: “Hoy estamos aquí para que se lleve a cabo este informe en tiempo y forma, como estaba programado, y queremos con ello también mandar esa señal: la universidad no se detendrá más allá de provocaciones o de actos injerencistas que pretendan desestabilizarla”.

Excelencia académica de la FCA

Lomelí Vanegas destacó la labor de Rubio Pérez al frente de la FCA, la cual, sostuvo, en los años recientes se ha consolidado como una de las facultades más importantes de la universidad por su excelencia académica, la formación integral de sus alumnos y su liderazgo a escalas nacional e internacional.

Reconoció el apoyo que la FCA ha brindado para que la universidad amplíe su oferta educativa en Oaxaca, uno de los estados de la República que cuenta con una de las tasas más bajas de matriculación en educación superior.

“La universidad debe estar ahí donde más se le necesita y, sin duda, en Oaxaca podemos contribuir a ampliar la oferta educativa, apoyar la formación de recursos humanos que el país requiere y contribuir también al desarrollo de una región de México que demanda un impulso especial para superar condiciones adversas como históricamente lo ha sido el sureste”, consideró.

Por su parte, Rubio Pérez resaltó que la principal fortaleza de la FCA radica en su comunidad y en su gente, que han decidido dedicar su vida a la formación de otros seres humanos.

Informó que en los seis años de su gestión se han otorgado 46 mil 380 becas o apoyos en distintos programas y modalidades, con énfasis en quienes se encuentran en situación de vulnerabilidad. De ellas, 10 mil 994 fueron otorgadas en el periodo comprendido entre noviembre de 2022 y octubre de 2023.

De igual manera, puntualizó que el Centro de Orientación Educativa, creado hace poco más de 10 años, ha realizado 16 mil 834 sesiones individuales, grupales, talleres, asesorías de asignaturas específicas y otras actividades. Fue el primero que se creó en una entidad universitaria.



LaJornada

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/11/2023	1	11

Enfrentamiento en Contaduría de la UNAM; un herido y 4 detenidos

FERNANDO CAMACHO Y LILIAN HERNÁNDEZ

Un enfrentamiento en la Facultad de Contaduría y Administración (FCA) de la UNAM, en el cual habrían estado involucrados manifestantes encapuchados y presuntos porros, ocurrió ayer con saldo de al menos una persona herida y cuatro detenidas.

De acuerdo con una versión, encapuchados ingresaron a la FCA alrededor de las 9 horas gritando consignas contra el rector Leonardo Lomelí, y agredieron a alumnos que supuestamente los increparon y les pidieron que se retiraran.

Según algunas fuentes, después apareció un grupo de hombres con chamarras negras (identificados por profesores como empleados de la dirección de la FCA), quienes detuvieron a los embozados y usaron los tubos y bates que estos últimos traían para golpearlos.

En tanto, estudiantes que se manifestaron en la FCA aseguraron que los encapuchados arribaron al plantel con la intención de *tomarlo* en protesta por el supuesto incumplimiento de un pliego petitorio que se presentó a las autoridades de la facultad hace un año.

De acuerdo con un alumno que se identificó como Diego N, al ver que los encapuchados llegaron a ocupar la FCA, las autoridades ordenaron que un conjunto porril identificado como *Búfalos* llegara a la escuela para atacar a los inconformes.

La UNAM dijo en un comunicado que “un grupo integrado por una docena de personas embozadas, portando palos, varillas y artefactos explosivos, ingresó de manera violenta a la FCA con el propósito de evitar la realización del informe anual de actividades del director, programado para llevarse a cabo en el plantel horas más tarde”.

Las autoridades indicaron que “en la zacapela, un alumno resultó descalabrado”, mientras estudiantes y personal de seguridad de la universidad detuvieron a cuatro enmascarados, los cuales “fueron remitidos a la fiscalía de Coyoacán”. La FCA, por su parte, señaló que “procederá legalmente contra quienes resulten responsables”.

Por otro lado, la dirección del CCH Vallejo informó en dos comunicados que suspendió clases ayer, para retomarlas hoy con normalidad ante los hechos cometidos el jueves “por grupos violentos que buscan desestabilizar a la universidad”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/11/2023	1	14

NOMBRAMIENTO

Tomás Rubio, tesorero de la UNAM

POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

Tomás Humberto Rubio Pérez será el nuevo secretario Administrativo de la UNAM, en sustitución de Luis Agustín Álvarez Longoria.

El rector Leonardo Lomelí anunció la designación de Rubio Pérez, actual director de la Facultad de Contaduría y Administración (FCA), quien asumirá el cargo la próxima semana, convirtiéndose en la segundo nombramiento del staff del nuevo jefe nato, después de Patricia Dávila, al frente de la Secretaría General.

Ayer, durante el segundo informe anual de labores de Tomás Rubio, correspondiente a su segundo periodo al frente de la dirección de la FCA, que inicialmente estaba programado para realizarse en la Facultad, pero que tuvo que cambiar de sede a la Torre de Rectoría debido a la irrupción violenta de un grupo de embozados, Lomelí dejó en claro que la UNAM no se detendrá ante provocaciones ni actos injerencistas.

“Hoy estamos aquí para que se lleve a cabo este informe en tiempo y forma, como estaba programado, y queremos con ello también mandar esa señal: la Universidad no se detendrá más allá de provocaciones o de actos injerencistas que pretendan desestabilizarla”, dijo.

Durante su mensaje destacó la labor de Rubio Pérez al frente de la Facultad, que dijo, se ha consolidado como una de las más importantes de la Universidad por su excelencia académica, por la formación integral de sus integrantes y su liderazgo a nivel nacional e internacional.

En este contexto, reconoció el apoyo que la FCA ha brindado para que la Universidad amplíe su oferta educativa en Oaxaca, uno de los estados de la República mexicana que cuenta con una de las tasas más bajas de matrícula universitaria.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/11/2023	CIENCIAS	2

“La UNAM inicia de manera formal la era del cómputo cuántico con dos nuevas máquinas”

Mónica Mateos-Vega

La computación cuántica ha dejado de ser sólo teoría en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) para convertirse en una realidad con la adquisición de las primeras dos computadoras cuánticas portátiles que se encuentran ya en funcionamiento en la Facultad de Ingeniería (FI).

La máxima casa de estudios se convierte así en la primera institución de su tipo en América Latina que cuenta con esta tecnología que inaugura una nueva era, la cual permitirá analizar, procesar y potencializar nuestras labores docentes, principalmente en el área de ingeniería eléctrica y computación, afirmó en entrevista con La Jornada el director de la FI, José Antonio Hernández Espriú.

Durante la presentación de los equipos este miércoles ante profesores y estudiantes, el académico reiteró que es un orgullo que los alumnos pumas tengan estas nuevas herramientas computacionales “para comenzar a aprender con ellas temas de machine learning, inteligencia artificial (IA), ciberseguridad o administración matemática de procesos, y así tener más elementos para insertarse en el campo laboral, y desarrollar de mejor manera sus investigaciones a nivel licenciatura y posgrado” .

A simple vista, las computadoras cuánticas portátiles parecen impresoras con escáner. La fabrica la compañía china SpinQ, cada una pesa 14 kilos, mide 35 por 26 por 20 centímetros y tiene un costo de 300 mil pesos.

Cúbit, unidad básica

Si el bit es la unidad básica de información en las ahora renombradas computadoras clásicas, las cuánticas trabajan con el cúbit (bit cuántico), una entidad abstracta que se almacena en un átomo de hidrógeno. Su funcionamiento se basa en una tecnología similar a la que hace posible echar a andar las máquinas de resonancia magnética. Para explicar el concepto del cúbit y sus posibilidades hay que sumergirse, precisamente, en la mecánica cuántica, en temas e ideas que a veces lindan con la ciencia ficción, explicaron los especialistas convocados en el Aula Cisco de la FI.

La capacidad de cada SpinQ modelo Gemini Mini Pro que ahora posee la UNAM es de dos cúbits, que no se compara con las megacomputadoras cuánticas de empresas como IBM y Google, dueñas de aparatos de hasta 70 cúbits que ocupan enormes habitaciones y llegan a costar 10 millones de dólares.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/11/2023	CIENCIAS	2

Pero dos cúbits en cada aparato son más que suficientes para que la FI comience a formar a sus estudiantes en programación de sistemas cuánticos, disciplina que tiene un gran potencial.

La adquisición de esos equipos “forma parte de un plan integral de mejora en infraestructura docente y de investigación; decidimos comenzar por comprar estas dos computadoras cuánticas portátiles por recomendación de los profesores Boris Escalante, Alejandro Vázquez Mena y Rocío Aldeco, especialistas en ese campo.

Los aparatos permitirán, por mucho, actualizar las labores de docencia e investigación en nuestra facultad y se comenzará a involucrar al estudiantado en la formación del cómputo cuántico, que hasta ahora habíamos abordado sólo de manera teórica, explicó Hernández Espriú.

El director de la FI informó que a partir del próximo año se abrirán convocatorias para que profesores y alumnos propongan proyectos e iniciativas con el fin de utilizar las SpinQ. Estamos emocionados por estar comenzando formalmente la era del cómputo cuántico en la UNAM, reiteró antes de convocar a los presentes a lanzar un Goya para celebrar este acontecimiento histórico.

Más velocidad

Vázquez Mena, jefe de la División de Ingeniería Eléctrica de la FI, detalló a este diario que las computadoras clásicas codifican la información con ceros y unos, mientras los cúbits de las cuánticas pueden tener dos o tres valores de manera simultánea, lo que a la hora del procesamiento da más velocidad.

A través de una aplicación remota, continuó, cada computadora cuántica portátil tiene la capacidad de conectar hasta 30 personas que pueden subir archivos o cargar sus programas, a la manera de un servidor.

“Para el mejor aprovechamiento de los equipos, la FI replanteará el plan de estudios de todas las carreras que imparte, principalmente en la ingeniería en computación, en la que se añadirán, por ejemplo, materias de física moderna con la finalidad de que los alumnos tengan elementos para comprender más rápido la computación cuántica.

“Esos nuevos planes de estudio estarán listos en aproximadamente un año. Mientras tanto, nuestros pioneros cuánticos (profesores y algunos alumnos) se comenzarán a formar con cursos de temas selectos, talleres o congresos para que después, cuando estén listos los nuevos programas de estudio, tengamos ya los recursos humanos que enseñen todo esto a nuestros estudiantes.



La Jornada

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/11/2023	CIENCIAS	2

“Muchas de las líneas de investigación que se pueden desarrollar con las computadoras cuánticas tienen que ver, por supuesto, con la inteligencia artificial, la ciberseguridad, el machine learning y los algoritmos de optimización. En general, para el uso de esta nueva tecnología, la imaginación es el límite” , concluyó Vázquez Mena.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/11/2023	1	29

Encuentro interuniversitario en Chiapas



DE LA REDACCIÓN

En el Segundo Encuentro Nacional de Universidades Interculturales, realizado en San Cristóbal de Las Casas, Chiapas, el gobernador Rutilio Escandón Cadenas destacó que estas acciones reafirman el compromiso de trabajar en unidad para fortalecer la educación superior con perspectiva de interculturalidad, a fin de avanzar en la construcción de un estado y un México más justos, equitativos e incluyentes.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/11/2023	1	5

ENTREVISTA

UAEH apuesta por liderazgos

OCTAVIO CASTILLO, rector de la institución, afirma que México no debe ser sólo país de maquila y salarios bajos

POR ISABEL GONZÁLEZ
iga@gimm.com.mx

México es un país que necesita líderes en las empresas y no sólo mano de obra barata o maquila, aseguró el rector de la Universidad Autónoma del estado de Hidalgo (UAEH), Octavio Castillo Acosta.

En entrevista con Francisco Zea en la segunda emisión de *Imagen Informativa*, el rector destacó la importancia de que los centros de estudio formen científicos y profesionales con altas capacidades, sobre todo de cara al tiempo del *nearshoring*, cuando las

empresas trasladan sus procesos de producción a un país cercano por representarles mayores ventajas.

De acuerdo con el también ingeniero, la Universidad Autónoma de Hidalgo cuenta con un plan de estudios que permite a los estudiantes desde el bachillerato desarrollar habilidades que les ayudarán a incorporarse al mercado laboral, una vez que concluyan su formación académica.

Además del plan de estudios actualizado se cuenta también con instalaciones de calidad como los laboratorios de ciencias básicas, diseñados con mano de obra alemana, en los que los alumnos pueden aplicar todo lo que aprenden en las aulas, destacó Castillo Acosta.

“Sin duda alguna, el propósito de estos laboratorios es que los conocimientos teóricos que los alumnos reciben en las aulas puedan

comprobarse en estos laboratorios. Son laboratorios dedicados a las ciencias básicas, a la química, a la física, a la biología y esa es la apuesta, queremos impulsar la ciencia y la tecnología en México. Necesitamos ingenieros, no solamente gente que se dedique a la maquila, que no sea gente sólo de mano de obra barata; necesitamos profesionales y ahora con esto de la regeolocalización, que comercialmente y económicamente se le está dando un impulso, en la Autónoma queremos no solamente crear gente que vaya y colabore, sino que gente que esté al mando, que lidere, que ocupen altos puestos en las empresas y eso lo tenemos que hacer desde el bachillerato”.

Explicó que los laboratorios se mandaron a construir con la intención de competir en el país y mundo.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/11/2023	1	6

CÁMARA DE DIPUTADOS

Avalan reforma a favor de la denuncia

POR IVONNE MELGAR
ivonne.melgar@gimm.com.mx

Con el propósito de impulsar la cultura de la denuncia en las nuevas generaciones, la Cámara de Diputados aprobó una reforma a la Ley General de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes que busca concretar esa aspiración en los centros escolares ante cualquier tipo de abuso o violencia.

El dictamen prevé conformar una instancia responsable de establecer mecanismos para la prevención, atención y canalización de los casos de maltrato, perjuicio, daño, agresión, abuso o cualquier otra forma de violencia que se suscite hacia niñas, niños y adolescentes en escuelas, colegios y planteles.

La reforma fue aprobada por unanimidad, con el voto de los 433 legisladores que participaron en la sesión de



Foto: Archivo

La nueva norma busca una mejor convivencia entre los niños y reducir los casos de acoso.

ayer jueves. Y fue enviada a los senadores para continuar con el proceso parlamentario.

El objetivo es que en la ley en la materia quede establecida la promoción de la cultura de la denuncia desde edades tempranas.

Se busca así apoyar a niñas, niños y adolescentes que sean víctimas de maltrato y propiciar la atención especial de quienes se encuentren en

situación de riesgo tanto en la vida escolar como familiar.

La diputada Olimpia Támara Girón Hernández (Morena) expuso en tribuna que en México no se denuncian los delitos debido a la baja confianza de la ciudadanía en las instituciones de seguridad y de justicia.

Habló de la importancia de fomentar un cambio de actitud entre niñas y niños.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/11/2023	1	6

FUNDACIÓN PLAN B

Rinde frutos academia en 25 penales

POR DAVID VICENTEÑO
david.vicenteno@gimm.com.mx

A punto de cumplir cuatro años, el proyecto Videoacademia Penitenciaria se desarrolla en 25 prisiones femeniles de 13 estados del país, en el que participan aproximadamente 4 mil 100 mujeres privadas de la libertad, de una población calculada en 12 mil 470 personas.

Las promotoras e integrantes de la Fundación Plan B, Tatiana Ortiz Monasterio y Vanessa Coppel presentaron el proyecto, con el objetivo de llamar la atención de autoridades penitenciarias estatales y voluntarios para que se involucren en el mismo.

“Y nosotras como fundación lo que buscamos, una



Foto: Héctor López

Vanessa Coppel y Tatiana Ortiz Monasterio, fundadoras de Plan B, presentaron resultados de su trabajo.

de las partes de ayuda que buscamos, de la sociedad civil es que nos ayuden a construir salones más grandes, equipados, con los pupitres y con las televisiones grandes para que puedan ellas tener un espacio más digno de aprendizaje; entonces quien nos quiere ayudar bienvenidos”, comentó Ortiz Monasterio.

Las voluntarias de la Fundación Plan B, a cargo del

proyecto Videoacademia Penitenciaria, realizaron un enlace con las mujeres que participan en las diferentes clases y talleres, desde diferentes prisiones femeniles.

Coppel indicó que la capacitación que reciben la mujeres privadas de la libertad está encaminada en hacerles recuperar la confianza y entender que la prisión puede ser un espacio de superación.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/11/2023	1	20

REVISAN ESCUELA POR ESCUELA

Elaboran plan alternativo para regreso a clases

Informaron que se han reiniciado actividades en 127 planteles

DE LA REDACCIÓN
nacional@gfmm.com.mx

El retorno total a clases en Coyoaca de Benítez y Acapulco dependerá de las condiciones de los planteles escolares y de su comunidad, pero la Secretaría de Educación de Guerrero ya está trabajando en un plan alternativo para que los niños puedan retomar sus cursos lo antes posible, señaló el titular de Educación en el estado, Marcial Rodríguez.

En entrevista para la Primera Emisión de **Imagen Multicast**, el maestro Marcial Rodríguez aclaró que no puede definir una fecha exacta para que las escuelas afectadas por el huracán *Oris* vuelvan a reiniciar actividades.

Comentó que este "retorno dependerá de las condiciones de cada escuela y estamos evaluando escuela por escuela, cuál es su situación de daño, no solamente de la parte física, sino también de su comunidad". Explicó que "puede ser que alguna escuela no haya tenido ningún daño, pero sus maestros y sus estudiantes puedan estar afectados y no puedan regresar, entonces tenemos que ver esto con una visión integral", aclaró.

Insistió que no puede dar una fecha para reiniciar las clases, pero señaló que se está regresando a las aulas de manera progresiva, además destacó que están "diseñando un plan para que las escuelas en donde definitivamente no se pueda regresar pronto a clases presenciales se busquen diferentes alternativas para que los niños tengan clases a la mayor brevedad posible".

Abundó que en Acapulco y Coyoaca de Benítez hay mil 224 escuelas y entre el martes y miércoles de esta semana se han reiniciado actividades en 127 planteles, en donde no existen riesgos ni para los alumnos ni para los docentes.

Señaló que continuarán "abriendo poco a poco las escuelas en donde haya condiciones".

Destacó que de los planteles que han supervisado 202 tienen daños menores, en 420 sus afectaciones han sido moderadas, mientras que daños severos se han registrado en 363 planteles.

Reiteró que el regreso a clases va a ser paulatino, ya que se están haciendo labores de limpieza, pues hay escuelas en donde cayeron estructuras o árboles, además enfatizó que este retorno a las aulas lo están haciendo "con una visión humanista y social, porque maestras, maestros y estudiantes también están

damnificados, así que no vamos a obligar a nadie a regresar a clases, esto es un tema social y humanitario", afirmó.



Foto: Especial

Estamos evaluando escuela por escuela, cuál es su situación de daño, no solamente de la parte física, sino también de su comunidad."

MARCIAL RODRÍGUEZ
TITULAR DE EDUCACIÓN ESTATAL



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/11/2023	1	20

Afectadas, 94% de las escuelas

El 94% de los inmuebles escolares de Acapulco y Coyuca de Benítez resultó afectado tras el paso del huracán Otis.

De acuerdo con información de la Secretaría de Educación Pública (SEP), un total de 985 edificios de los mil 43 ubicados en esos municipios resultó con daños.

El 75%, es decir, 783 inmuebles sufrió estragos de moderados a severos y 202 presentaron afectación menor.

En el informe del Plan General de Reconstrucción y Apoyo a la Población en Acapulco y Coyuca de Benítez por el huracán Otis, durante la conferencia del presidente Andrés Manuel López Obrador, la secretaria de Educación Pública, Leticia Ramírez Amaya, reiteró que, de las mil 224 escuelas que hay en estos dos municipios, 127 reanudaron actividades escolares desde el martes 21 de noviembre, lo que significa que apenas 10% abrió sus puertas.

En este contexto, Ramírez Amaya dijo que el programa de Becas para el Bienestar Benito Juárez García se incrementará de 10 mil a 45 mil familias para apoyar a la población afectada mientras que la Comisión Nacional de Libros de Texto Gratuitos (Conaliteg) entregará un millón de ejemplares para alumnos de Educación Básica que lo requieran.

— Laura Tortblo

EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/11/2023	1	25

ATENTADO EN DUBLÍN

Atacó con un cuchillo afuera de un colegio

UN HOMBRE LESIONÓ a cinco personas en los alrededores de un plantel en la capital de Irlanda; la policía abrió una investigación

REUTERS
global@gmm.com.mx

DUBLÍN.—Un hombre lesionó con un cuchillo a cinco personas, entre ellas, tres niños, afuera de una escuela en Dublín, Irlanda.

Las víctimas incluyen un hombre adulto, una mujer adulta y tres niños pequeños, explicó la Policía Nacional.

El incidente ocurrió en el colegio Gaelscoil Coláiste Mhuire, una primaria en la plaza Parnell de Dublín, en el centro de la capital irlandesa.

De acuerdo con medios locales, la policía acordonó una sección de la plaza, ubicada al lado de la calle principal de la ciudad de Dublín, O'Connell Street.

De acuerdo con el diario *The Irish Times*, el principal sospechoso del ataque con cuchillo fue detenido y sufrió heridas que se cree que fueron autoinfligidas.

El sospechoso atacó primero a una mujer, quien también presenta heridas graves.

Posteriormente, acuchilló a los menores.

Luego, el atacante se realizó lesiones.



Foto: Reuters

Elementos de seguridad llegaron al lugar y acordonaron la zona del siniestro y posteriormente se registraron protestas violentas.

3
MENORES
de edad se encuentran dentro de los lesionados y permanecen hospitalizados.

El incidente ocurrió a la hora en que los menores salían del plantel, al concluir su jornada escolar.

Es una hora pico, en la que las calles se llenan y hay un tráfico fluido de automóviles.

Debido a la agresión, los niños, además de un transeúnte y un hombre inmovilizado

en el lugar, fueron hospitalizados con heridas, incluidas puñaladas.

El agresor, un hombre de unos 40 años, fue arrestado antes de ser trasladado al hospital.

El incidente generó una serie de condenas.

"Estoy profundamente consternada por el atroz ataque perpetrado hoy contra tres niños inocentes y una mujer en Dublín. Todos nuestros pensamientos están con los heridos, especialmente con los niños, sus padres y sus familias, durante este período extremadamente difícil", aseveró la ministra de Justicia, Helen McEntee, en un comunicado sobre el incidente.

Por su parte, el primer ministro, Leo Varadkar, señaló en un comunicado que "todos estamos conmocionados por los acontecimientos que ocurrieron en Parnell Square".

"Los servicios de emergencia respondieron muy rápidamente y estuvieron en el lugar en cuestión de minutos. Les doy las gracias por ello", añadió el funcionario en un comunicado.

Luego del atentado en la escuela, cientos de manifestantes, la mayoría de grupos antinmigrantes, se enfrentaron con la Policía.

Los inconformes incendiaron vehículos y saquearon la mercancía de diversas tiendas, de acuerdo con medios locales.

Las autoridades atribuyeron los disturbios a grupos de extrema derecha.



OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Columna Pepe Grillo / Manolo en el parque de las maravillas // Burda provocación (La Crónica de Hoy, p. 3)**
- **Columna Tiraditos // Encapuchados agreden a alumnos de la UNAM (ContraRéplica, p. 2)**
- **Columna Trascendió (Milenio, p. 2)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Artículo Homenaje a Santiago Ramírez / José Cueli (La Jornada, p. 20)**
- **Artículo Día naranja para estar, aprender y participar en la escuela / Jeny Farías (El Herald de México, p. 16 y 17)**
- **Artículo Educación Inclusiva en el Estado de México / Luis David Fernández Araya (El Herald de México, p. 17)**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/11/2023	COLUMNISTAS	3

Pepe Grillo



Manolo en el Parque de las Maravillas

El próximo día primero de diciembre, en sesión solemne del congreso de Coahuila, Manolo Jiménez hará su protesta de ley para convertirse en gobernador constitucional del estado.

Manolo no se ha dormido en sus laureles desde su triunfo en las urnas. Antes de entrar en funciones, realizó giras de trabajo a otros países, a fin de atraer inversiones a su estado, aprovechando la ola del *nearshoring*.

Sostuvo reuniones con funcionarios del actual gobierno federal, así como numerosas reuniones con empresarios y líderes de organizaciones sociales del estado.

Después de su protesta ante el congreso local, Manolo sostendrá un evento ciudadano masivo en el Parque las Maravillas de Saltillo. Ese mismo día saldrá de gira por varios municipios, a fin de

empezar a hacer realidad los compromisos que hizo en campaña, sobre todo en materia de seguridad.

Rubalcava, revocado

El pataleo es un derecho inalienable de los políticos desilusionados. Una forma de procesar la frustración por no alcanzar los objetivos deseados. Un rato de pataleo a nadie se le niega.

Pero Adrián Rubalcava se pasó de tueste. Chocó con la realidad de que es irrelevante. Hoy mismo a nadie le importa bien a bien qué pasó con él, si los diputados a los que dice controlar le hicieron caso, si renunció al PRI o solo está en pausa, como los controles remotos.

Bueno, para ser precisos, sí hay alguien a quien le importa: Sandra Cuevas. Ella debe estar sorprendida de la falta de temple de su muchacho, a quien apoyó, con consejos y en especie, en su aventura fallida. Tal parece que la que sí sabe mear el abanico es ella y no ha logrado transmitirle su destreza a Rubalcava.

Burda provocación

Una docena de tipos embozados, armados con varillas y artefactos explosivos irrumpió en la Facultad de Contaduría y Administración de la UNAM golpeando a las personas que se encontraban a su paso y vandalizando las instalaciones.

¿Por qué lo hacen? Lo hacen por que pueden. La inmensa mayoría de los ataques quedan impunes. Son provocaciones burdas.

En esta ocasión, sin embargo, hay cuatro detenidos y es una de las muy escasas oportunidades para que enfrenten las consecuencias de sus actos, no solo con sanciones académicas si son parte de la comunidad universitaria, sino con responsabilidades frente a las autoridades civiles encargada de procurar justicia.

Acción de gracias

El presidente Joe Biden y el embajador Ken Salazar encabezaron los agradecimientos del gobierno norteamericano al de México por la captura del delincuente conocido como el *Nini* de la banda de los *Chapitos*.

Se confirmó así que se trató de un operativo conjunto y la captura tiene fines de extradición. Ya comenzó la batalla legal, que puede ser larga, para impedir que el Nini termine en una prisión norteamericana.

El telón de fondo es el hecho de que la batalla contra el fentanilo es tema central de la campaña política en Estados Unidos y al gobierno de Biden le sirve presumir que el jefe de sicarios de los *Chapitos* fue capturado.

Otra del Toro sin Cerca

¿Pero qué necesidad había de tender un manto de suspicacia en los trabajos de reconstrucción de Acapulco?

Cuando lo que urge es confianza, credibilidad, certeza, la 4T decide que sea Félix Saldado Macedonio quien coordine los trabajos.

Félix disfruta de su apodo "El toro sin cerca" porque es una forma de decir que nada lo detiene, mucho menos la ley. Allá dicen que cuando Saldado fue alcalde de Acapulco los grupos delincuenciales se enseñorearon. Vaya usted a saber.

¿No se encontró un personaje guerrillero que conjugara capacidad administrativa con buena reputación? Claro que hay pero no se tomaron la molestia de buscarlo •



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/11/2023	NACIONAL	2

Tiraditos

BETUKY, PRIMER CANDIDATE NO BINARIO A DIPUTACIÓN EN MÉXICO

• **Alberto Camacho Arrayo**, mejor conocido como **Betuky**, se convirtió en la primera persona no binaria en la historia de nuestro país, en registrarse para contender por una diputación local en Puebla por Morena. En ese sentido, **Betuky** presentó la documentación correspondiente ante **Olga Lucía Romero Garci-Crespo**, presidenta del Comité Ejecutivo Estatal del partido en la entidad, quien validó el registro de **Camacho**. El aspirante está buscando un puesto como representante local del municipio de San Martín Texmelucan, en el que ha vivido y se ha desarrollado, ya proviene de la comunidad de San Lucas El Grande. Ahora, competirá en el proceso interno que realizará **Morena**.

BUSCA ESQUIVEL MAYOR COMPETITIVIDAD PARA MUJERES

• En el Código Electoral de Jalisco, se identificó una estrategia que, según la ministra **Yasmín Esquivel Mossa**, parece obstaculizar la participación femenina en los bloques electorales más competitivos. Esta estrategia establece que, de los cinco municipios con alta competencia, dos deben ser liderados por mujeres en sus planillas, sin asegurar

un equilibrio de género en todos ellos, lo que podría resultar en la postulación de mujeres solo en los municipios con menor competitividad. Ante esto, en la Suprema Corte de Justicia de la Nación, se discutieron acciones de inconstitucionalidad contra diversas normativas del Código Electoral. **Esquivel Mossa** propuso la declaración de inconstitucionalidad de una norma que solo obliga a los partidos locales a alternar género en las candidaturas a la gubernatura, sugiriendo que esta obligación debería extenderse a todos los partidos, tanto locales como nacionales.

ENCAPUCHADOS AGREDEN A ALUMNOS DE LA UNAM

• Ayer, un grupo de encapuchados irrumpió en la Facultad de Contaduría y Administración de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), y agredieron a alumnos, maestros y administrativos. Según testimonios, los agresores ingresaron a la facultad con palos y comenzaron a golpear a quienes encontraban a su paso. Las agresiones provocaron caos y pánico entre los estudiantes, quienes intentaron defenderse como pudieron. En redes sociales, varios alumnos compartieron fotos y videos del momento de la agresión. En las imágenes se puede ver a los encapuchados golpeando a los estudiantes, a quienes también robaron sus pertenencias.



MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/11/2023	AL FRENTE	2

TRASCENDIÓ

Que serán 89 los senadores que van por la reelección en 2024 con 45 de Morena, 13 del PAN, 10 del PRI, siete de MC, cinco del PT, cuatro del Verde, tres del PRD, uno del PES y uno del Grupo Plural, entre los que figuran **Olga Sánchez Cordero, Susana Harp, Mónica Fernández, Rafael Espino, Alejandro Rojas Díaz-Durán, Sergio Pérez, Manuel Añorve, Sylvana Beltrones, Claudia Anaya, Kenia López Rabadán, Julen Remente-ría, Lilly Téllez, Juan Manuel Fócil, Jaime Bonilla, Manuel Velasco, Clemente Castañeda y Laura Ballesteros.**

Que hablando del Senado, en los pasillos se dice que **Nancy de la Sierra**, quien ya estuvo en la bancada del PT y en el Grupo Plural, estará buscando dejar el PRI, al que se sumó apenas en octubre pasado, y en los próximos días tendrá un acercamiento con el coordinador de MC, ya que **Alejandro Moreno**, dirigente del tricolor, no le cumplió lo prometido, es decir, la candidatura a la gubernatura de Puebla. Se acumulan las quejas contra el campechano.

Que tres meses después de la presentación del quinto Informe de gobierno, la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, **Rosa Icela Rodríguez,**

comparecerá el próximo martes ante comisiones de la Cámara de Diputados para la glosa del documento, pero todavía peor es el caso de la ex secretaria de Energía, **Rocío Nahle**, quien de plano plantó a los legisladores y dejó tirado el cargo para convertirse en precandidata morenista al gobierno de Veracruz mucho antes de llegar a la cita en el Palacio de San Lázaro, que ella misma pidió programar... para el 12 de diciembre. Hay prioridades, faltabamás.

Que el rector de la UNAM, **Leonardo Lomelí**, designó a **Tomás Humberto Rubio**, hasta ayer director de la Facultad de Contaduría, como secretario Administrativo en sustitución de **Luis Agustín Álvarez Icaza Longoria** durante una ceremonia en la Torre de Rectoría, horas después de las agresiones de grupos externos en CU, por lo que aprovechó para sostener que la institución “no se detendrá ante provocaciones ni actos injerencistas que pretendan desestabilizarla”. ■



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/11/2023	OPINIÓN	20

Homenaje a Santiago Ramírez

JOSÉ CUELI

La directora María Elena Medina Mora, de la Facultad de Psicología de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), ideó un homenaje a los maestros fallecidos o desaparecidos, denominado *La cápsula del tiempo*, con las semblanzas de los maestros desaparecidos; tuve el privilegio de hacer la semblanza de mi mentor Santiago Ramírez.

Santiago Ramírez, profesor emérito, coordinador del colegio de psicología de la UNAM, autor de libros y trabajos sobre las motivaciones de la psicología del mexicano, tres 10 en anatomía, marcan un comienzo deslumbrante en su carrera intelectual.

Recuerdo que su voz de dolor profundo, grave, ronca, rítmica y melodiosa llenaba los espacios donde se desempeñaba. Una huella tibia en los escuchas: alumnos, colegas, rivales.

Expresión de variadas emociones, palabras usadas como manos definían línea por línea su identidad.

Se formó como psicoanalista en Buenos Aires; Rascovsky y Marie Langer dejaron su impronta. Fue fundador de la Asociación Psicoanalítica Mexicana filial de la Asociación Psicoanalítica Internacional.

Mi primera sesión con Santiago fue diferente a lo que esperaba; ahí recostado en el diván escuchaba su silencio. Sus intervenciones eran cortas y sorprendidas con modulada

voz, tono y ritmo, relacionadas con la intensidad de los sentimientos que surgían, las interpretaciones en tono más suave o más alto, más rápido o lento, siempre al tempo con lo que aparecía o, por el contrario, modulación pausada que invitaba a la reflexión.

Así llegué a comprender su análisis y motivaciones de lo mexicano; la canción popular hace activo lo que sufrió pasivamente. Se dice a la madre que no nos deje, se alaban sus valores y surgen canciones: “Yo sé bien que estoy afuera, pero el día que yo me muera, sé que tendrás que llorar. Llorar y llorar; llorar y llorar. Dirás que no me quisiste, pero vas a estar muy triste, y así te vas a quedar. Con dinero y sin dinero, hago siempre lo que quiero y mi palabra es la ley. No tengo trono ni reina, ni nadie que me comprenda, pero sigo siendo el rey...” O: “Todos me dicen el negro, Llorona, negro, pero cariñoso. Yo soy como el chile verde, picante, pero sabroso”; también: “Flor silvestre y campesina, flor silvestre y natural, no te creen una flor fina por vivir junto al nopal”. “Tienen tus ojos un raro encanto, tus ojos tristes como de niño que no han sentido ningún cariño”, o: “Cuando la estaba queriendo, cuando la estaba sintiendo todita toda la vi partir”, y: “En una jaula de oro pendiente de un balcón se hallaba una calandria cantando su dolor”.

Estas canciones posibilitan un dolor incomunicable, sentir y padecer del mexicano. Entonces surge su libro, *El mexicano, psicología de sus motivaciones* (Cultura y Sociedad), en

1977, aportación fundamental en el campo del etnosicoanálisis y la antropología. Ahí aparece la ya famosa expresión: “Infancia es destino”, que explica que la infancia de una persona determinará el carácter de todas las experiencias tardías.

Podemos inferir que la infancia del mexicano (si es que aún es posible hablar en estos términos) es la que ha provocado en él esta melancolía, desamparo y desolación, aunque con la canción *El rey* se esfuerce en lo contrario como defensa y resistencia.

En la misma obra, Ramírez sostiene que junto con González Chagoyán acuñaron otra propuesta: “La neurosis y el *Boler o de Ravel*, referida a la melodía que se repite, y en eso es como el psicoanálisis, la estructura melódica persiste abrumadora y desesperante. La relación del objeto, la defensa, la señal de alarma, el disparo, la distancia y lejanía son desesperadamente obstinadas. Como la marea, ocurre con las resistencias en psicoanálisis, éstas suben y bajan”.

Un aspecto fundamental de la obra de Ramírez es la reflexión que hace con relación al “momento de la concepción freudiana”, que es el de la “compulsión a la repetición”. Freud no se explica a sí mismo el cambio prospectivo que se ve precisado a introducir justamente eso, un principio de inercia regresivo, “el instinto de muerte”. El cuestionamiento a este instinto, se pregunta Ramírez: ¿realmente tiene sentido? Entonces, afirma que el niño se encontró con objetos frustrantes y dañinos, pero al fin y al cabo parcialmente satisfactorios. Prefiere estos objetos y los busca porque lo opuesto, no aprendido, sería lo desconocido, la soledad aniquilante. Esto se relaciona con las canciones populares mexicanas y la melancolía, la tristeza y el desamparo.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/11/2023	OPINIÓN	20

Debido a la repercusión de los libros de Santiago Ramírez, en 1977 fuimos objeto de una invitación del gobierno alemán para dar conferencias en las universidades Humboldt de Berlín, en München, Hamburgo, Heidelberg y otras.

Tuvimos el privilegio de asistir a una nueva interpretación de la *Quinta Sinfonía* de Beethoven, dirigida por un joven Herbert von Karajan. En el bello edificio construido por el arquitecto Hans Scharoun, en 1963. La sede la filarmónica de Berlín fue una inmersión entre las voces de los violines en las aguas de la memoria. Caballos en el aire, música y banderas, nos queda la vibración.

Días después se presentó el otro homenaje a don Santiago de su hija Elisa, una biografía de los sucesos sustantivos de su padre, pero con un elemento central, el escrito de un alumno que transcribió cinco seminarios del maestro homenajeado que dan fe de cómo consolidaba sus seminarios. Son ideas, anécdotas, casos, fragmentos y aforismos tomados de sus seminarios de 1977 a 1980, libro que da cuenta del amor de una hija por su padre.

In memoriam Santiago Ramírez



EL HERALDO
DE MÉXICO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/11/2023	EDITORIAL EL HERALDO	16 Y 17



JENY FARIÁS
DIRECTORA DE
PROYECTOS EN
MEXICANOS PRIMERO
@JENYCA

Llamamos a erradicar las violencias que sufren las niñas, adolescentes y mujeres en entornos escolares

Cada 25 de noviembre, la sociedad civil internacional, se une para exigir un alto a la violencia contra las niñas y mujeres en el mundo. Este movimiento se ha denominado Día Naranja y surge en 1981 convocado por la Organización de la Naciones Unidas (ONU) y en memoria de Patria, Minerva y María Teresa Mirabal, activistas dominicanas que fueron asesinadas por orden del entonces presidente de su país Leónidas Trujillo.

Se eligió el color naranja porque evoca al futuro brillante que deberían de tener todas las niñas y mujeres en un entorno en el que se garantizan sus derechos.

Y precisamente pensando en ese futuro brillante, desde Mexicanos Primero nos toca hacer un especial llamado a erradicar todas las violencias que sufren las niñas, adolescentes y mujeres

DÍA NARANJA PARA ESTAR, APRENDER Y PARTICIPAR EN LA ESCUELA

en entornos escolares y que se manifiestan dentro y fuera de las aulas. Cero tolerancia a la violencia física, verbal y sexual en todas las escuelas, pero también a otras violencias simbólicas que tienen su origen en tradiciones o estereotipos que permiten la persistencia de la brecha de género.

Todas las niñas tienen derecho a estar en la escuela en trayectorias completas; a aprender contenidos significativos a sus vidas y sus entornos, y a participar en su proceso educativo y en las decisiones que se toman en sus escuelas. Sin embargo, la realidad está todavía apartada de esto, teniendo como ejemplos descriptivos mas no limitativos: el abandono escolar por matrimonio en algunas comunidades rurales, la interrupción de la trayectoria escolar por embarazo adolescente, el reforzamiento de la idea de que las áreas científicas o matemáticas no son para mujeres, la obligación del uso de falda en el uniforme, la ausencia de equipos deportivos femeninos (como fútbol) en muchas escuelas, la falta de insumos básicos para atender la gestión menstrual,

la falta de educación e información adecuada en este tema, baños inadecuados para garantizar higiene y seguridad para las niñas y un largo etcétera.

Por ello, es necesario exigir que las políticas públicas, los planes de estudio, libros de texto, presupuestos de gasto y todas las acciones de

las autoridades educativas se lleven a cabo o se planeen con perspectiva de género, con apartados específicos para atender todas estas violencias reales y presentes en la actualidad.

Y reflexionar que es también desde la educación tanto en la escuela como en casa, donde se transmiten los valores

que podrían combatir el machismo, el sexismo y la desigualdad, propiciando la inclusión, la tolerancia y la no discriminación, combatiendo estigmas o ideas preconcebidas de asignación de tareas o roles por género.

Nos compete a todas y todos propiciar un mundo en el que se erradique la violencia ejercida contra mujeres y niñas, y la educación es uno de los puntos de partida más importantes. Tengamos esto en cuenta.

"Cero tolerancia a la violencia física, verbal y sexual en todas las escuelas, pero también a otras que tienen origen en tradiciones".



EL HERALDO
DE MÉXICO

**EDUCACIÓN INCLUSIVA
EN EL ESTADO DE MÉXICO**

LUIS DAVID FERNÁNDEZ ARAYA
ECONOMISTA
@DRLUISDAVIDFER

Los resultados de los censos en los ocho países estudiados, muestran que el acceso a educación varía de acuerdo con la presencia de una discapacidad

En México, una educación inclusiva es vital, como seguramente llevará al cabo la gobernadora del Estado de México, la maestra Delfina Gómez Álvarez, pues como titular a nivel nacional de la Secretaría de Educación lo hizo y lo hizo muy bien, especialmente para las miles de niñas, niños y jóvenes en el país con alguna discapacidad.

La probabilidad de asistir a la escuela para las y los niños entre 6 y 11 años con discapacidades es 8 puntos porcentuales mayor respecto a quienes no presentan alguna discapacidad. Y en la secundaria, esta brecha solo se acentúa.

La distancia se hace mayor en las tasas de graduación que en las tasas de asistencia. Las personas con discapacidad ahora tienen una probabilidad mayor de graduarse de secundaria frente a sus pares, con una brecha de 13 puntos porcentuales en promedio.

Esto implica que más de la mitad de las y los estudiantes con discapacidad podrá a largo plazo terminar la secundaria.

Trabajando hombro con hombro con niñas, niños y jóvenes con discapacidades que no pueden acceder a una escuela, muchos de los que asisten son ahora ya incluidos en los procesos de enseñanza y aprendizaje, pues la educación vía TV Abierta tiene personal capacitado para garantizar una participación plena.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/11/2023	EDITORIAL EL HERALDO	16 Y 17



Es decir, a pesar del marco normativo ofrecido por la Convención sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad de 2006, que abarca a todos los países de la región, y de los esfuerzos de muchos países por mejorar las oportunidades de las personas con discapacidad, muchas niñas, niños y jóvenes con discapacidad al menos en México, han aumentado.

Examinando cuál es el estado de la inclusión en los sistemas educativos de América Latina y el Caribe, los resultados de los censos en los ocho países estudiados, muestran que el acceso a educación varía de acuerdo con la presencia de una discapacidad.

La evidencia muestra una brecha considerable en lo general al alza en la asistencia escolar entre personas con y sin discapacidad, para el caso de las y los niños de 6 a 11 años y las y los jóvenes de 12 a 17 años.

La brecha promedio de asistencia de las niñas y niños de 6 a 11 años es de 8,5 puntos porcentuales, y, por otra parte, en las y los jóvenes de 12 a 17 años, esta brecha es un poco mayor: 10 puntos porcentuales en promedio.

Sólo en el caso de los varones con discapacidades en general tenían las tasas más bajas de asistencia de todos los grupos demográficos.

Además, comparando los resultados usando los censos 2019 y las encuestas de hogares encontramos que las distancias se han acordado.

Sólo dos países muestran fuertes señales de inclusión en el nivel de secundaria, como es el caso de México y Chile, ya que son los únicos países en los cuales se presentan trechos menores a cinco puntos porcentuales, usando diferentes medidas de discapacidad.

Bien por la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, pues esto es muestra de la capacidad, conocimiento y su enorme voluntad política ya comprobada al servicio de los grupos con alguna vulnerabilidad.

Un enorme respiro y gran rumbo para el Estado de México.

“Sólo dos países muestran fuertes señales de inclusión en el nivel de secundaria, como es el caso de México y Chile”.